

Carta del Superior General en el mes de octubre

Queridos hermanos:

El mes de octubre de 2017 significó, para nosotros los claretianos, un momento memorable debido a los preparativos y a la celebración de la Beatificación de nuestros 109 hermanos en la Basílica de la Sagrada Familia en Barcelona. La celebración fue un hermoso evento que confirma una vida misionera vivida a toda costa hasta el final, tal como lo ejemplificaron, en medio de terribles pruebas, nuestros hermanos beatificados. Durante la ceremonia de Beatificación, la presencia de numerosos familiares de los Mártires, incluyendo la hermana de uno de ellos, y del misionero claretiano Joan Sidera, compañero de varios de los Mártires beatificados, nos puso en contacto con la realidad tangible de los Mártires y sus historias únicas de fidelidad hasta el final. Toda la celebración fue un evento de comunión y colaboración tanto a nivel universal como local de la Iglesia y la Congregación. Agradezco de manera especial a la Provincia de Catalunya por la bella organización en estrecha comunicación con el Gobierno General. La participación de miles de personas de diversas partes del mundo, a través de las redes en línea, fortaleció nuestro vínculo de comunión de una nueva forma.

Después de la celebración no debemos permitir que la memoria de nuestros Mártires quede reducida a las páginas de *Annales*. Sus vidas son parte de nuestra fecundidad espiritual que nos hace fructíferos en la Iglesia. Ahora que nuestra Congregación cuenta con 184 Beatos Mártires, la Santa Sede nos ha permitido tener un día específico para la Memoria de los Beatos Mártires Claretianos. El día fijado es el 1 de febrero (por cierto, el día en que San Antonio María Claret fue gravemente apuñalado en Holguín, Cuba, en 1856). Por tanto, las fiestas claretianas se distribuirán alrededor del año de la siguiente manera:

- 1 de febrero: Memoria de los Beatos Mártires Claretianos.
- 3er sábado después de Pentecostés: Solemnidad del Inmaculado Corazón de María.
- 16 de julio: Fiesta de Nuestra Señora del Carmen (aniversario de la Fundación de la Congregación).
- 24 de octubre: Solemnidad de San Antonio María Claret.

Estas fiestas son propicias para que nos alimentemos del pozo de nuestras fuentes espirituales. El martirio es un don ofrecido a algunos de nosotros para dar testimonio de nuestra fe en el Señor, arriesgando nuestras propias vidas. No obstante, cada claretiano está llamado a la santidad en su vida y su misión y, a través de ella, a esforzarse por ser fiel hasta el final en el mismo Espíritu misionero que animó a nuestro Padre Fundador y a los Mártires Claretianos. Seguiremos agradeciendo al Señor por la fidelidad de nuestros Mártires y pediremos la gracia para ser fieles a nuestra vocación misionera hasta el final.

Deliberaciones del Consejo General en la sesión de octubre

Este año las Visitas Canónicas Generalicias se realizaron en las jóvenes y crecientes misiones claretianas en África. El Consejo General se tomó el tiempo de revisar los informes de las visitas. Estamos presentes en 17 países de África que constituyen 6 Organismos Mayores (Camerún, Congo, East Nigeria, Guinea Ecuatorial, St. Charles Lwanga y West Nigeria), una Delegación Dependiente (Angola - São Tomé) y cuatro misiones (Costa de Marfil-Burkina Faso, Gabón, Mozambique y Zimbabwe). Las visitas nos dieron una idea general del contexto y de las obras de nuestros misioneros en diferentes partes de África. Es motivo de alegría ver a estos Organismos contribuir a la Iglesia y a la sociedad en África en misión compartida y en estrecha comunión con los Obispos y otros religiosos. Un elemento común es la cercanía con las personas y el acompañamiento espiritual que se les da a través del compromiso pastoral. Aunque el ministerio parroquial es la plataforma predominante de

nuestro servicio misionero en África, los Organismos Mayores están haciendo esfuerzos para diversificar nuestro ministerio en sintonía con nuestro carisma.

El Gobierno General tendrá una reunión conjunta con los Gobiernos de los Organismos Mayores y con los Coordinadores de las Misiones del 20 al 27 de noviembre en Nairobi, Kenia, para mirar hacia el futuro de nuestra presencia y contribución misionera en el continente africano.

Sobre el Primer Proceso de Transformación

Como una Congregación en salida, un importante paso hacia adelante en la misión es fortalecer nuestro compromiso con JPIC, Procura de Misiones y nuestra presencia en la ONU, estableciendo redes y colaborando como Solidaridad y Misión, manteniendo la especificidad de cada área. Si verdaderamente queremos ser solidarios con nuestros hermanos y hermanas más pequeños y acompañarlos en su camino hacia la plenitud, debemos desarrollar una mayor conciencia y compromiso entre las comunidades y los Organismos Mayores, en estrecha comunión y comunicación con los coordinadores de Solidaridad y Misión a nivel de Conferencias y Gobierno General. Esperamos que con el personal adecuado y dedicado a nivel de Conferencias y Organismos podamos expresar nuestra solidaridad con la gente de las periferias de manera más tangible mientras crecemos en la reflexión y la acción, la formación y la información, el intercambio de bienes y recursos "ad intra" y "ad extra". El P. Artur Teixeira, Prefecto General de Apostolado, junto con los otros miembros del Equipo de Solidaridad y Misión, está trabajando para lograr un proceso de trabajo en red en toda la Congregación. En este sentido, MICLA celebró dos reuniones importantes en Cali y Medellín, Colombia, en septiembre-octubre de 2017, para coordinar los apostolados de JPIC y Educación. Otras Conferencias deben fomentar y fortalecer su compromiso en este campo de manera más decidida.

Nuestra presencia en las Naciones Unidas, con el recién aprobado acceso como ONG al Consejo Económico y Social (ECOSOC), exige también una estrecha comunicación y la creación de redes entre los claretianos implicados en diversas iniciativas misioneras de JPIC, además de permitir el libre flujo de información entre las Naciones Unidas y las bases. Decidimos mantenernos enfocados en los migrantes, los pueblos indígenas, la paz, la reconciliación y la ecología.

El Gobierno General, junto con la Provincia de USA-Canadá, se ocupa de nuestra presencia en la ONU, coordinada por la Prefectura General de Apostolado con la colaboración del Equipo de Solidaridad y Misión de las Conferencias y Organismos Mayores.

La Prefectura de Apostolado está organizando un encuentro para los claretianos que viven y evangelizan en las periferias, una vez finalizado el foro en línea sobre la conversión pastoral-misionera y ecológica. También estamos promoviendo un programa de intercambio entre los educadores dedicados al apostolado de la educación en África y los de la Provincia de Santiago para 2018-2019. En unión con la Prefectura General de Pastoral de Jóvenes y Vocaciones, la Prefectura de Apostolado está invitando a nuestras casas de formación, escuelas, centros de estudios superiores, parroquias, misiones y medios de comunicación, a nominar las mejores prácticas de JPIC ante la Prefectura de Apostolado y así concursar por el premio *Claret-Vida*, creado para dar a conocer e impulsar iniciativas creativas y misioneras a favor de nuestros hermanos que viven en las periferias de la sociedad. Invitamos también a la Familia Claretiana a participar en este concurso.

El P. Henry Omonisaye, Coordinador General de Publicaciones, Apostolado Bíblico y de los Institutos de Vida Consagrada, mantuvo en octubre una reunión con los Editores Claretianos presentes en la Feria del Libro de Frankfurt. El apostolado de publicaciones se enfrenta hoy a muchos desafíos. Teniendo en cuenta que este apostolado estuvo muy cercano al corazón de nuestro Fundador, en varios Organismos Mayores dicho apostolado necesita trabajarse con una visión común y apoyo mutuo. Está previsto celebrar una reunión general de las editoriales de la Congregación en Bangalore, del 10 al 17 de febrero de 2018. Esperamos que esto ayude a fortalecer la visión común de esta plataforma para la evangelización, así como a alentar a las futuras editoriales de la Congregación.

Hay muchas iniciativas del apostolado bíblico en la Congregación. Estamos contentos con este crecimiento manifestado en la creación de escuelas bíblicas en diferentes partes de la Congregación, los congresos bíblicos y la distribución de materiales bíblicos. Como servidores de la Palabra, el apostolado bíblico es parte integral de nuestra contribución misionera a la Iglesia. Mientras que el apostolado bíblico tiene un desarrollo muy visible en América, lentamente está ganando terreno en Asia y África. MICLA (ReBiClar) organizó en Medellín (Colombia) un encuentro formativo para los animadores del Apostolado Bíblico con el tema: “*Y el Verbo se hizo carne*”. Esto se juzgó de manera muy positiva y existe un fuerte deseo de continuar el programa. Esperamos que las otras partes de la Congregación asuman este nuestro rasgo carismático con mayor determinación y creatividad. Debemos organizar encuentros bíblicos y seminarios para reforzar este apostolado en las otras Conferencias, y así contar con una mayor y más efectiva realización y coordinación en este ministerio.

El Instituto de Vida Consagrada en África (TICLA) está comenzando a tomar forma como un proyecto conjunto de ACLA que ya adquirió una parcela de tierra en Abuja (Nigeria). La inauguración de un curso inicial de corta duración está prevista en Abuja del 13 al 16 de noviembre. Éste será un paso hacia la realización del tan esperado Instituto en África. Las esperanzas de cara a un Centro para la Vida Consagrada en América están ganando impulso con la disposición de la Provincia de Colombia-Venezuela de tomar la iniciativa para integrarlo en UniClaretiana, en estrecha colaboración con MICLA. Se necesita dar pasos decisivos y una comunicación más concreta entre las Provincias de América y la UniClaretiana con el fin de identificar y capacitar al personal para llevar a cabo dicha empresa. El P. Henry Omonisaye, Consultor General, ayudará a coordinar y a facilitar la colaboración y el desarrollo de los Institutos en nombre del Gobierno General.

El H. Carlos Verga, Prefecto General de Pastoral de Jóvenes y Vocaciones, está preparando un curso en línea para el apostolado juvenil. El Equipo que prepara este curso se ha elegido entre las diferentes Conferencias claretianas, y está trabajando en este proyecto. Este programa incluye también una reunión de los claretianos responsables de la PJV de cada Organismo, en Roma, en noviembre de 2018, así como dos itinerarios experienciales en Centroamérica y España-Portugal para aquellos que se encuentran en las etapas iniciales de la organización de la PJV en sus respectivos Organismos.

Nuestros hermanos en Centroamérica, junto con miembros de la Familia Claretiana, se están preparando de cara a recibir a la Familia Claretiana con motivo de la Jornada Mundial de la Juventud en Panamá, 2019. El H. Carlos Verga y el Equipo organizador en Panamá están trabajando en conjunto para organizar el programa claretiano durante el evento. Esperamos que los Organismos Mayores faciliten los medios para que al menos dos jóvenes y un claretiano puedan participar en la JMJ y a la vez motiven a la juventud claretiana a seguir el evento a través de las redes sociales e Internet en sus Organismos respectivos.

Sobre el Segundo Proceso de Transformación

La mayoría de las Provincias se han centrado en el tema de la Comunidad en sus Capítulos y Asambleas. Esperamos que haya un efecto cualitativo de estas reflexiones sobre la vida real y el trabajo en equipo de la comunidad. Estamos en la etapa inicial de la preparación de un programa para la vida intercultural, así como de envío y recepción de personal de todas las culturas. Esperamos lanzarlo en 2018. Por esta razón se han ralentizado durante este año los destinos de misioneros a otros Organismos. Necesitamos crecer juntos como Congregación para beneficiarnos del don de los hermanos de todos los continentes y de tantas razas y tribus. Considero que ésta debe ser una de las prioridades en la cual enfocarse el próximo año.

La reorganización de la presencia claretiana en Europa avanza, según lo previsto, a diferentes ritmos y de acuerdo con el compromiso de cada zona de reorganización. En África, la Delegación de Guinea Ecuatorial y la Misión de Gabón formarán un Organismo Mayor en el lapso de un año. Las Delegaciones Dependientes de Kolkata y Sri Lanka están progresando en las diversas dimensiones de vida y misión claretianas con miras a asumir la responsabilidad como Organismos Mayores. El Gobierno de la Delegación Dependiente de Angola - São Tomé y sus comunidades están tomando medidas para desarrollar estructuras internas y dinámicas que los llevarían eventualmente a convertirse en una Delegación Independiente. El norte de Nigeria es otra región misionera en crecimiento que camina hacia la unidad para una mejor coordinación misionera. Los dos Organismos Mayores en Nigeria están tomando las medidas necesarias para desarrollar más misiones en esta área tan necesitada.

La Provincia de Filipinas concretó nuestra presencia misionera en Birmania el 13 de junio de 2017, después de la debida preparación de los misioneros enviados a la misión en ese país. Acompañemos la nueva misión a través de nuestras oraciones y estímulo.

En el área de Economía, un evento importante fue la reunión de Prefectos de Economía en Batatais (Brasil). Agradecemos a la Provincia de Brasil que ha organizado el evento con sumo cuidado. Esperamos que las deliberaciones de la reunión tengan resultados positivos en la Congregación. Una de las principales decisiones de la reunión es el lanzamiento de un curso en línea para la capacitación de ecónomos y colaboradores en la comprensión de los principios básicos de la administración económica y los principios claretianos que guían nuestra economía. No debemos olvidar el hecho de que somos custodios y no propietarios de lo que Dios nos ha dado para satisfacer nuestras necesidades básicas y las necesidades de la misión. También se planea una versión corta del curso de economía para los formandos, que se espera que ellos terminen antes de completar la formación inicial. Otra área de preocupación económica es cómo empoderar la autosostenibilidad de los Organismos Mayores en contextos sociopolíticos y económicos frágiles, y cómo apoyar a los Organismos Mayores en estos lugares para desarrollar estructuras creíbles de organización y funcionamiento de cara a aprovechar los pasos que estamos dando.

En el área de Comunicaciones, la Secretaría General está haciendo esfuerzos para mejorar la página web y hacer uso de las posibilidades que ofrecen las redes sociales para facilitar la comunicación y el contacto entre claretianos. La celebración de la Beatificación de nuestros Mártires fue un buen momento para que personas de todo el mundo pudieran seguir la retrasmisión a través de Internet. Necesitamos la cooperación desde los diversos Organismos, compartiendo noticias, eventos y ofreciendo la colaboración de claretianos comprometidos en este campo.

Sobre el Tercer Proceso de Transformación

Existe una creciente conciencia en la Congregación de que, sin enraizarnos en nuestra herencia espiritual, nuestros apostolados serán simplemente prácticas piadosas y actividades sociales en el mejor de los casos. No seremos entonces testigos creíbles y mensajeros de la alegría del Evangelio. El evento de la Beatificación de nuestros Mártires reiteró una vez más la centralidad de la cruz de Cristo en nuestra vida misionera. Debemos caminar valientemente por el camino del Señor con el mismo espíritu apostólico de nuestro Fundador, cuya vida ejemplificó la armonía de la contemplación y la acción, de salir a predicar la Palabra a la gente y de recogerse luego a reponer el espíritu misionero.

Estamos concluyendo el bicentenario del nacimiento del Padre Xifré, el misionero incansable, que llevó a la Congregación a nuevas fronteras. A lo largo del año, se organizaron una serie de programas en muchas comunidades y casas de formación para conocer y empaparse del espíritu misionero del Padre Xifré. Espero que nuestro homenaje a este gran misionero con motivo de su bicentenario haya profundizado nuestro propio compromiso de ser hombres que se atreven a salir de las zonas de confort y entrar en nuevos horizontes para proclamar la Palabra de Dios. El Padre Xifré renunció a sus propios proyectos e intereses y se unió al proyecto de San Antonio María Claret, al cual se entregó por completo. Así, al final de su vida pudo decir: *“Amada Congregación, te he amado tanto como pude hasta el final y no te olvidaré en la eternidad. Viví exclusivamente para ti sin contar los sacrificios y peligros... Pido perdón y a todos perdono, amando a todos en Dios, como me amo a mí mismo”*. La profundidad de estas palabras nos invita también a vivir nuestra misión con la intensidad del amor que hace que todas las dificultades y sufrimientos no sean nada en comparación con la alegría de pertenecer a Cristo nuestro Señor (cfr. Flp 3,8).

El nuevo programa de *La Fragua* está en marcha ahora con un Equipo ampliado formado por personas comprometidas para llevar a cabo el programa con los grupos de español e inglés. Con este fin, la Provincia de Santiago ha renovado y puesto a disposición la casa ubicada en Los Negrales (España). El Centro de Espiritualidad también cuenta ahora con un Equipo ampliado con dos nuevos miembros. Los dos Equipos (CESC y Fragua) trabajarán con el P. Gonzalo Fernández, Prefecto General de Espiritualidad, ofreciendo programas de animación espiritual en la Congregación. Ambos Equipos también prepararán *El Año Claretiano*, un itinerario formativo y espiritual para ayudar a todos los claretianos a conocer y vivir nuestro patrimonio espiritual, tal como lo solicitó el último Capítulo General (MS 74.1). Espero que los Santuarios Claretianos de Vic, Sallent y Barbastro en España sirvan como fuentes de renovación espiritual no solo para nosotros sino también para toda la Familia Claretiana. Les recuerdo a los Superiores Mayores que planifiquen la participación de miembros adecuados para beneficiarse del programa La Fragua y así puedan contribuir más a la vida y misión de la Congregación.

En el campo de la formación, el primer curso para Formadores se llevó a cabo en España de abril a julio, y contó con 23 participantes de trece Organismos Mayores. La experiencia del curso fue calificada como muy útil para la formación. Una revisión importante realizada para el programa del curso fue la integración del Taller de Acompañamiento que duró dos semanas. Previo al programa, se realizó el curso en línea de diez semanas como requisito para todos los participantes del curso de Formadores. Esta iniciativa es una respuesta a la reciente Declaración del Capítulo que enfatiza la importancia del acompañamiento en el trabajo de formación (MS 75.2). Agradecemos a los Superiores Mayores que mostraron gran interés en preparar Formadores en sus respectivas casas de formación. El curso en español se llevará a cabo de abril a junio de 2018. Invito a los claretianos de habla hispana a beneficiarse de este curso. Se tiene planeado un programa para Formadores sobre acompañamiento personal a nivel de MICLA en noviembre de 2018.

La actualización del Plan General de Formación está en progreso. La primera reunión del Equipo presidido por el P. Leo Dalmao, Prefecto General de Formación, se reunió en Roma del 25 al 30 de septiembre de este año. La comisión internacional se encuentra ahora en su segunda fase del trabajo. Se espera que esté terminado a fines de 2019.

Conclusión

Cuando recibimos más, tenemos que dar más. Hemos recibido gracia sobre gracia y una de las últimas de estas gracias es la Beatificación de nuestros hermanos Mártires. La ceremonia de Beatificación en Barcelona, con la participación de claretianos de varias nacionalidades, Obispos del resto de España, familiares de los Mártires, representantes de todas las ramas de la Familia Claretiana, fue una experiencia de nuestra unidad en la diversidad, de nuestra fraternidad, y de la alegría de vivir y morir por el Señor. Creo que todo es fruto de las oraciones de nuestros Mártires, al rezar por la “*querida Congregación*” y por la paz y la reconciliación en el mundo. Debemos rendir homenaje a nuestros Mártires transformándonos en íconos de la unidad en la diversidad, en un mundo que lucha por vivir la fraternidad en medio de las diferencias. Esta unidad y fraternidad pueden estar mejor representadas en la imagen de una tela sin costuras, con una impresión de Cristo hecha por finos hilos de diferentes colores entrelazados impecablemente. Con el espíritu de nuestro Fundador tejaremos la Congregación unidos por nuestro carisma misionero con la hermosa diversidad de la que hemos sido dotados.

Mathew Vattamattam cmf
Superior General

Roma, 31 de octubre de 2017